



Futuro electoral, marcado en rojo

La democracia mexicana se encuentra en medio de una lucha de poderes, por un lado, el Gobierno federal busca reformar el sistema electoral y, por el otro, el INE advierte que los cambios promovidos desde la presidencia ponen en riesgo no solo las elecciones del 2024, sino los avances logrados en la materia



16

#EINENoSeToca

FUTURO ELECTORAL, MARCADO EN ROJO

La democracia mexicana se encuentra en medio de una lucha de poderes, por un lado, el Gobierno federal busca reformar el sistema electoral y, por el otro, el INE advierte que los cambios promovidos desde la presidencia ponen en riesgo no solo las elecciones del 2024, sino los avances logrados en la materia desde hace tres décadas

POR ERNESTO SANTILLÁN
E YVONNE REYES
@esantillan18

En la antesala de las elecciones más importantes de este año y del proceso electoral más grande de la historia en 2024, la lucha entre el Instituto Nacional Electoral (INE) y el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, se intensificó.

Del lado del árbitro electoral, Lorenzo Córdova y los consejeros han asestado fuertes golpes y lanzado múltiples críticas al popularmente llamado "Plan B" de AMLO.

Al presentar el informe sobre el impacto y riesgos de la Reforma Electoral, aseguraron que de aprobarse los cambios planeados del Gobierno federal al sistema electoral mexicano, habrían consecuencias en materia de fiscalización de los ingresos y

gastos de los actores políticos, el cumplimiento de las obligaciones de los partidos políticos, la protección de los datos personales de la ciudadanía, los derechos laborales de quienes integran el Servicio Profesional Electoral Nacional y la Rama Administrativa de los Organismos Públicos Locales, así como el respeto al pacto federal y la libre configuración legislativa de las entidades federativas que se ven afectados en diversa graduación por las reformas electorales.

Incluso, el titular del INE, advirtió que si el proceso legislativo de la reforma legal se culmina "lo que tendremos delante de nosotros es la primera reforma regresiva de nuestra democracia y estaremos en la antesala de una inédita incertidumbre preelectoral y postelectoral en 2024".

"La reforma afecta gravemente las posibilidades del ejercicio del voto ciudadano en condiciones de libertad y equidad, con regularidad y certeza. Es decir, impacta en

El Instituto Nacional Electoral ordenó al Secretario Ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina, interponer los recursos legales necesarios para frenar el 'Plan B' de AMLO cuando sea aprobado

la recreación misma de nuestra democracia, tal como se ha construido, colectivamente, a lo largo de tres décadas por varias generaciones de mexicanas y mexicanos", indicó Córdova Vianello.

Ante este panorama, aseguró que el instituto que encabeza acudirá a todas las instancias legales "para defender la demo-

cracia, garantizar el derecho de toda la ciudadanía, incluidas minorías y también, por supuesto, mayorías a participar en el futuro del país y el derecho de cada ciudadana y ciudadano a ejercer el voto libre y que éste sea bien contado y cuente para la conformación democrática del poder político en México" y ordenó al Secretario Ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina, interponer los recursos necesarios para frenar la reforma cuando sea aprobada.

Arremete desde la mañana

Por su parte, el primer mandatario de México, no pudo evitar

responder a las críticas del INE y sus consejeros y utilizó su conferencia matutina para expresarse sobre las reformas electorales que busca realizar.

"¿Cómo se va a poner en riesgo una elección si quien ha hecho valer la democracia en el país ha sido el pueblo, no ellos? Los que ponen en riesgo la elección son ellos siempre. ¿No son ellos los que permiten el relleno de urnas y la falsificación de actas? ¿No son las autoridades electorales las que se roban los paquetes?", cuestionó.

También acusó que los consejeros electorales "están usando el tema de la reforma electoral de bandera para hacer politi-





ELECCIONES
2023

La reforma afecta gravemente las posibilidades del ejercicio del voto ciudadano en condiciones de libertad y equidad, con regularidad y certeza. Es decir, impacta en la recreación misma de nuestra democracia, tal como se ha construido, colectivamente, a lo largo de tres décadas por varias generaciones de mexicanas y mexicanos"

Lorenzo Córdova
Consejero Presidente del INE

quería porque no hay ningún problema. Lo dije ayer, lo repito ahora: ganaron porque van a seguir teniendo presupuesto, más que ningún otro organismo en el mundo, porque engañaron a muchos con la consigna de que 'el INE no se toca'.

Sobre las acusaciones lanzadas por el presidente al INE, el consejero presidente del Instituto dijo que "no son serias pero son graves, ya que adolecen de la mínima seriedad, se ha repetido que el INE permite el fraude, relleno de urnas, quiero ver un ejemplo de una urna rellena en época del INE, de un acta falsificada.

"Eso no ocurre en este país hace más de un cuarto de siglo

Lo más seguro es que la elección de los cuatro consejeros del INE que sustituirán a Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, José Roberto Ruiz y Adriana Favela termine en la Suprema Corte

y quien afirma que él INE hace fraudes como antes con Manuel Bartlett al frente de la Comisión Electoral, que participa en alteración de resultados, miente, y sus afirmaciones carecen de seriedad pese al cargo que ocupen", reviró Córdova.

Consejeros en Juego

A cinco días de que el Congreso de la Unión inicie el periodo ordinario de sesiones, se aproxima otro debate que pondrá al centro al Instituto Nacional Electoral y a sus consejeros, pues en el mes de abril cuatro de ellos deben ser sustituidos, incluido el presidente del árbitro electoral.

Sobre esta situación, Jorge Triana Tena, vicecoordinador del PAN y Luis Espinosa Cházaro, coordinador del PRD, admitieron que hay un riesgo latente de que la elección de los consejeros pudiera atorar los trabajos en el recinto de San Lázaro de no concretarse un acuerdo.

En entrevistas por separado, dijeron que por ningún motivo la oposición en San Lázaro permitirá que Morena proponga para consejeros electorales a personajes con perfiles pro Morena o por militantes de ese partido que quieran utilizar al INE como un árbitro a modo.

Por ello, manifestaron que lo más seguro es que la elección de los cuatro consejeros del Instituto Nacional Electoral que sustituirán a Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, José Roberto Ruiz y Adriana Favela termine en la Suprema Corte, porque no van a permitir que Morena "se agandalle".

Por su parte, AMLO dijo que "ojalá y se escoja a gente buena, íntegra, honesta, no como los que están, estoy seguro de que van a ser mejores. Que sean demócratas, que sean honestos".

Sobre si estos cuatro nuevos consejeros deberían ser leales al proyecto político de la llamada cuarta transformación, López Obrador pidió que sean "a la democracia, que sean afines a la libertad, a la democracia, a la honestidad".